



# Las diferencias en Presupuesto 2024: petróleo, gasto a Energía y déficit

El subsecretario de Hacienda, **Gabriel Yorio**, asistió a la Cámara de Diputados a explicar el presupuesto para 2024. Advirtió de una posible desaceleración económica y cambios en el mercado energético, debido al conflicto Israel-Hamás y la desaceleración china. A pesar del entorno cambiante, en Hacienda han optado por mantener el Presupuesto 2024 intacto, siendo el último año del Presidente y, desde luego, año electoral.

### YORIO, LA DEUDA ES BAJA

El subsecretario **Yorio** considera que el presupuesto presentado puede tener una transición ordenada al siguiente sexenio. Incluso puso sobre la mesa el bajo nivel de deuda/ PIB con el que se cerrará el sexenio del presidente **López Obrador**, que es menor a 50% del PIB.

#### PROPUESTA ALTERNATIVA DE PRESUPUESTO

Sin embargo, el nivel del déficit público para 2024 sí preocupa. Saltó de tenerlo en 2023 a 3.6% de déficit fiscal, que de por sí ya se consideraba alto, a uno de 5.4% del PIB para cerrar la administración en 2024.

Hay falta de ingresos, mientras hay mayor gasto para concluir obras icónicas y mantener el consumo en un año de elecciones. En ese punto entró el plan alternativo de presupuesto, el del Frente Amplio por México, dado a conocer por **Xóchitl Gálvez**, quien todavía es senadora, y pronto será candidata presidencial por la oposición.

Tres son los puntos de debate, además de la desaparición de los 13 fideicomisos del Poder Judicial que se terminó politizando, y que seguro terminará en una acción de inconstitucionalidad.

#### **MEZCLA MEXICANA MUY PRECAVIDA**

1. La mezcla mexicana de petróleo. Los Criterios Generales de Política Económica 2024 plantean un precio de la mezcla mexicana de 56.6 dólares el barril. Ya se encuentra en más de 83 dólares, con la tensión entre Israel y Hamás.

Aquí hay una fórmula presupuestal que no siempre se respeta. Pero la fórmula puede ayudar a tener un poco más de credibilidad. Desde luego si el presupuesto estuvo basado en una desaceleración económica, el precio del petróleo

			ż			PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
						EXCELSIOR	D 1-2	19/10/2023	OPINIÓN

iba a ser menor. Pero ya conociendo el nuevo dato de la tensión en el Medio Oriente, el precio de 56.7 dólares por barril para el presupuesto, parece exageradamente precavido. Se cree que por ahí vaya a existir un guardadito. Los ingresos petroleros representan 11.6% de los ingresos totales del presupuesto 2024. Pero todo hace indicar que de ahí vendrán mayores recursos.

#### ¿PARA QUÉ TANTO A ENERGÍA?

El déficit público de hasta 5.4% del PIB es preocupante porque dejará las finanzas para la siguiente administración, ya sea para **Claudia Sheinbaum** o **Xóchitl Gálvez**. En cualquier caso habrá presiones fuertes para el gasto y pocos ingresos. El tercer punto de discusión es el presupuesto de Energía para 2024, ya que es de 193 mil 179 millones de pesos, 273.2% más que el año pasado. Y si Dos Bocas ya fue concluida, entonces ¿por qué Energía necesita tanto dinero?

Lo más seguro es que Morena utilice su mayoría en la Cámara de Diputados, y la Ley de Ingresos y Presupuesto 2024 pase tal y como se presentó. Pero bien valdría la pena atender algunas propuestas con viabilidad.

## AS LA CLAVE: CONGRESO DE ASOCIACIONES DE ENERGÍA

Utilizar gas natural es clave para la transición energética, donde por un lado se garantice seguridad energética, y por el otro se avance a la transición hacia energías renovables. Contar con gas natural será la llave para el *nearshoring*, ya que las inversiones necesitarán electricidad, que puede darse a través del gas. Este fue el mensaje del Congreso Conjunto de Asociaciones de Energía 2023, donde participaron el Tec de Monterrey, el BID, y empresas como British Petroleum, Sempra Infraestructura y Naturgy.